



Dónde se esconde la pobreza en Panamá

Por: Roger Durán

Analista del CNC

Entre los años 2009 y el 2014 la pobreza en Panamá registró una importante disminución. Según el Banco Mundial esta pasó de 33% a 26%, en tanto que la pobreza extrema lo hizo de 13% a 11%, lo que equivale a que casi medio millón de personas habrían abandonado las filas de la pobreza.

Gran parte de esta disminución fue producto del crecimiento económico. En tal sentido, de acuerdo con el mismo informe, entre los años 2001 y 2014 la economía creció en términos reales a un 7% promedio; más aún el producto interno bruto (PIB) per cápita de Panamá.

Este crecimiento estuvo entre los más altos en la región durante, lo cual fue atribuible a su vez a varios elementos que incluyen desde la obras de ampliación del Canal, así como otros proyectos públicos como la Línea I del Metro. Todo ello en medio de una mayor diversificación de la economía y un sostenido aumento de la inversión directa extranjera y en un contexto en el que Panamá constituye la segunda economía más competitiva de toda la región.

En lo social el crecimiento se dio con positivos signos de inclusión. Por ejemplo, el aumento del ingreso promedio del 40% de la población de menor ingreso fue de 8.2% entre el 2007 y el 2012, por encima del crecimiento del ingreso del panameño promedio que fue de 6.6% en igual periodo. Igualmente el número de mujeres que salieron de la pobreza en el mismo periodo fue de 14%, por encima del número de hombres que fue un 12%.

Por un lado la caída de la pobreza es el resultado de un sostenido crecimiento de la economía, como se ha dicho, y además de los programas de transferencia de fondos (transferencias sociales). En tal sentido, por ejemplo, los ingresos generados por vía de nuevos empleos tuvieron un gran impacto en la reducción de la pobreza a nivel urbano, en tanto que las transferencias tuvieron impacto sobre todo a nivel de la pobreza rural.

Sin embargo, persisten bolsones de pobreza, sobre todo a nivel de las comarcas las cuales han permanecido relativamente aisladas de las mejoras sociales descritas. En tales áreas el 93% de la población es pobre en comparación al 26% del resto del país, igualmente fue muy lenta la tasa de variación de esta pobreza, por ejemplo, la pobreza extrema urbana cayó 40% entre el 2007 al 2012 en tanto la rural solo cayó el 15%.

En resumidas cuentas, la dinámica de la economía en los últimos años ha contribuido en forma significativa a reducir la pobreza y mejorar la inclusión social. No obstante, permanecen importantes bolsones de pobreza principalmente en las comarcas lo que amerita estrategias que focalicen la ayuda social y la generación de empleo en estos sectores.

Por otro lado, se proyecta que la economía panameña registrará un estable pero menor crecimiento en comparación con el quinquenio anterior por lo cual, para que continúe bajando la pobreza, se necesita que el gasto social revista mayor impacto.

Ello implica un cambio en la gestión institucional en cuanto a mejorar la salud y la educación pública, así como reenfocar los programas de transferencia social para que sean más eficaces y generen mejores resultados.

En tal sentido esto avances sociales pueden medirse en términos del total de gasto que implican y su efectividad en reducir la pobreza y mejorar la inclusión. Ello será la única garantía a la larga de que Panamá cuente con una economía más productiva económica con más movilidad social.